

Cartes Postale

Carte postale

<https://collections.pacmusee.qc.ca/objets/carte-postale-2013-030-010-164/>

Collections / carte postale



Licence CC BY-NC-ND 4.0

Carte postale en sépia d'un brise-glace sur le fleuve Saint-Laurent.

Numéro d'accession 2013.30.10.164

Fabricant / Éditeur Inconnu

Artiste / Auteur Sutcliffe, Harry S.

Médium et Support encre, carton

Technique photo véritable

Contexte historique

Cette carte postale, produite vers 1929 à partir d'une photographie de Harry Sutcliffe, porte une mention manuscrite au bas indiquant qu'il s'agit de l'arrivée d'un brise-glace à Montréal au printemps. Il s'agit soit du Montcalm, soit du Champlain, les deux premiers véritables brise-glaces en opération sur le Saint-Laurent. Construits en Écosse, ils sont achetés par le gouvernement du Canada en 1904 afin de briser la glace à des endroits stratégiques, plus étroits, du fleuve : en effet, à cette époque, l'accumulation d'embâcles et l'apparition de frasil au printemps causaient des inondations dans certains quartiers de Montréal presque chaque année. L'achat des brise-glaces faisait partie d'une stratégie de lutte contre les inondations, mais leur arrivée au printemps annonçait également la débâcle prochaine : comme beaucoup de Montréalais comptaient sur le transport maritime pour s'assurer un revenu — les débardeurs, par exemple, chômaient durant les longs mois d'hiver — l'apparition des brise-glaces, puis des premiers navires, constituaient des événements qui attiraient les foules.